

## Le totalitarisme et l'autoritarisme

Par **DJhuff**, le **28/01/2023** à **11:40**

Bonjour,

J'ai rédigé plus bas une dissertation succincte, pour laquelle je souhaiterais recueillir vos notes et vos critiques.

Le sujet est "Totalitarisme et autoritarisme".

J'ai certaines questions au sujet de cette dissertation:

- Ma problématique est-elle convenable ?
- Mon plan, que j'ai évité de rendre scolaire par l'usage de phrases-types "en premier lieu", "dans un premier temps", convient-il ? Vaut-il mieux qu'un plan contienne ces phrases-types ?
- Mes titres sont-ils à la fois assez précis et courts ?
- Suis-je hors-sujet ?

Je vous remercie d'avance pour vos réponses et votre temps.

"

Les dictatures regroupent deux types de régime politique, que la sociologie a lentement dégagé, les régimes autoritaires et les régimes totalitaires. Ces deux régimes présentent des similitudes intéressantes, tels que le monopole sur la force armée, l'usage de la contrainte, le non-respect des droits fondamentaux de la population, et le contrôle du gouvernement entre les mains d'un unique chef ou d'un nombre très restreint de personnes, sans passation de pouvoir. Ces multiples critères définissent les dictatures. Il est intéressant de noter que les dictatures regroupent un ensemble très vaste et hétérogène de régimes, qu'ils soient historiques ou d'actualités. Ainsi, une distinction a été opérée parmi les dictatures, entre autoritarisme et totalitarisme, ce qui suppose qu'il existe des différences entre ces deux régimes.

Qu'est-ce qui différencie le totalitarisme et l'autoritarisme ?

Les dictatures se distinguent en deux groupes selon l'organisation de la vie politique (I), de même que l'attitude de la politique vis-à-vis de la société qu'elle domine (II).

I. La vie politique sous les dictatures

A. Totalitarisme, un unique parti

Un unique parti est au pouvoir, souvent dominé par un seul chef. Pour assurer le maintien du parti au pouvoir, celui-ci domine l'économie, les forces armées et les moyens de communication. Il s'assure ainsi de lutter avec efficacité contre toute velléité de résistance à son égard. De plus, ce parti est marqué par la présence d'une forte idéologie qui sanctifie le chef du parti. On peut ainsi citer l'hitlérisme ou le stalinisme, deux doctrines dont le but est

extrêmement similaire.

#### B. Autoritarisme, la possible remise en cause du parti

L'autoritarisme s'en distingue par la présence de contre-pouvoirs au parti en place. Toutefois, ces contre-pouvoirs sont généralement très faibles, et peuvent prendre diverses formes, telles qu'une Eglise, un second parti, des syndicats.

### II. La société dans les dictatures

#### A. Totalitarisme, le contrôle de la population

De plus, le totalitarisme cherche à contrôler la population qu'il domine. Pour se faire, il met en place un appareil de surveillance qui abolit toutes les sphères privées, ainsi que des structures d'embrigadement des jeunes, qui apprennent à vouer un culte au leader du parti. Dans cette optique, le monopole des moyens de communication lui fournit une arme supplémentaire pour arrêter et déporter tous les opposants au régime, faisant taire les résistants.

#### B. Autoritarisme, l'indifférence vis-à-vis de la population

L'autoritarisme, quant à lui, se contente de l'obéissance passive de la population. Il ne cherche pas à obtenir un contrôle total dessus, et lui laisse une marge de liberté plus grande que dans le cas du totalitarisme. Il tolère ainsi la libre communication de sa population, tant qu'elle ne remet pas en cause ses pouvoirs. Son but principal est de pérenniser son pouvoir.

Ainsi, le totalitarisme se distingue par un unique parti au pouvoir, tout puissant, qui contrôle, surveille et asservit une population par l'usage d'une idéologie fondée sur le culte du chef. D'un autre côté, l'autoritarisme définit un régime muni d'un multipartisme limité, avec la présence de possibles contre-pouvoirs au parti dominant, mais faibles, et de son indifférence vis-à-vis de sa population, se contentant de son obéissance passive. Toutefois, les régimes autoritaires, de par cette large définition, englobent un vaste amas de régimes politiques hétéroclites.

"

Par **DJhuff**, le **02/02/2023 à 20:57**

Bonsoir, je me permets de relancer le sujet par ce petit message, ceci afin de recevoir une réponse.

Mes premiers exercices juridiques ayant reçu de piètres notes, je compte sur votre soutien pour progresser.